
新聞撮要
廣東省河源市4月12日上午

10 時許爆發數千名群眾遊行活
動。事發原因為該市計劃在河源
展開火電廠二期工程建設。當地市
民認為，河源電廠一期經過幾年運
行，為河源帶來嚴重的霧霾天氣，空
氣質量明顯下降。在此情況下上馬二期
項目，將帶來更嚴重的環境問題。遊行近
10 小時，其間不斷有市民加入遊行隊伍。
河源市警方安排大量警力跟隨遊行隊伍，遊
行民眾未出現過激行為。
■節自《河源數千人遊行反電廠擴建》，香

港《文匯報》，2015-4-13

持份者觀點
1. 河源市委副書記黃建中：河源市委、市政府高度重
視公眾訴求，明確提出要堅持「科學決策、公眾溝通」

的原則，在項目決策上，將嚴格遵循法定程序，嚴格做
好項目環境影響評價、安全評價、社會穩定風險評估工
作，同時充分保障公眾的知情權和參與權。

多角度思考
1.根據上文，指出河源市民眾遊行的原因。
2.你認為內地的霧霾問題可以如何改善？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

新聞撮要
食物及衛生局局長高永文4月14日在

沙田視察防治蚊患措施，指去年出現多宗
本地登革熱病例，情況令人關注，亦要提
高警惕。他表示，當局會展開一系列工
作，除了本月下旬展開第二期滅蚊行動
外，當局亦會召開跨局、跨部門滅蚊特別

會議，宣傳滅蚊工作。
■節自《高永文：月尾展開第二期滅

蚊》，香港《文匯報》，2015-4-15

持份者觀點
1. 食物及衛生局局長高永文：視察防治
蚊患措施主要目的，是希望引起社會注意

登革熱問題。

多角度思考
1. 根據上文，指出高永文視察措施的原
因。

2.就你所知，香港的蚊患情況為何？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

通識教育科講求議題探究，議題
探究倚重新聞時事素材，新聞時事
素材絕大部分來自傳媒新聞報道和評

論文章。而當傳媒報道及評論越發觀點單向之時，通
識議題探究就很容易變成探究單向觀點，本來沒有成
見的，變得有成見；已有成見的，變成加深成見。
眾所周知的原因，香港部分主流媒體在內地議題和
香港議題上，有着遠甚於持平客觀的立場傾向。對內
地議題，有着幾乎偏執狂式病態的抑善揚惡的編採傾
向。對香港議題，基本上就是「兩個凡是」：凡是官
方的，就必須批判；凡是建制的，就必須矮化。
筆者並不是主張完全隔絕不看本地媒體報道與評

論，既無必要，也不可能。我認為要盡量拓闊閱讀的
層面，一個號稱為國際城市的地方，不能形成閱讀本
地依賴症。現在的學生似乎流行一種「懶人包」式的
閱讀習慣，只閱讀免費報紙，不讀大報，更遑論國際
性的媒體報道；只瀏覽一個大概，不會深入比較不同
媒體之間的差異，更不習慣區分報道和評論之間的不
同。讀報和學習，都是為了增加視野，不是為了強化
成見。

本地內地海外皆看達平衡
如果每一個通識議題都廣泛閱讀、深入探究，時間

會不敷應用。一個簡便有效的辦法：對一個時事議

題，選擇不同立場的本地媒體報道各一份，選擇一份
內地和海外報道，先閱讀報道，後閱讀評論。
這樣的話，等於有本地兩則報道，內地和海外共兩

則，再加一篇評論。一個時事議題就有5篇文章需要
閱讀。這個閱讀量比「懶人包」要大，但要比深入探
究所需的閱讀量小，中間落墨，不難進行。
目前有許多號稱平衡觀點的報道，其實那種所謂的

「平衡」，只是立場上看似平衡，實際上不同立場之
間的報道內容完全不成比例，版面分布也是明顯輕重
有別。該媒體支持的立場，能享有更多的報道內容，
佔有頭版；該媒體反對的立場，只能塞在報道的下
方，內容要麼聊勝於無，要麼斷章取義。

真正能平衡這種假平衡，從而擴闊視野的方法，是
上述的閱讀方式。為什麼說先閱讀報道，後閱讀評論
呢？報道畢竟還是有一定的客觀基礎，先閱讀報道
時，可以避免被評論影響而形成先入為主的看法。在
看別人的評論之前，不妨先形成自己的評論。然後在
對比參照自己的評論觀點和別人的評論觀點，彼此有
何不同。這樣的話，既能保持客觀，又能提升思想水
平。
通識教育科時事探究，並無任何捷徑，還是老老實

實從平衡閱讀開始吧。經過一年半載的努力，肯定有
所得益。

時事應點睇? 棄成見勿「偏食」
■香港教育工作者聯會主席 鄧飛
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新聞撮要
1998年上映的迪士尼動畫電影《花木蘭》受到好評，據
悉迪士尼打算製作真人版電影，但還未選角，已有人在網

上發起聯署，反對迪士尼把花木蘭「白人化」，要求忠
於人物設定，挑選亞裔演員演出，至今收集到超過3萬
人簽名。
■節自《3萬人聯署反迪士尼「漂白」花木蘭》，

香港《文匯報》，2015-4-14

持份者觀點
1.發起聯署的莫爾納：選用白人飾演其他族裔
的角色，對電影及觀眾均有直接負面影響，
令人誤以為只有白人才能成為英雄，亦使世
界各地的兒童難以在電影中找到可自我投
射的角色。

多角度思考
1. 根據上文，指出聯署發起的原因

和結果。
2. 承上題及就你所知，舉出把人
物「漂白」了的電影例子。
■香港文匯報記者 戚鈺峰

港月尾推第二期滅蚊港月尾推第二期滅蚊

滬港再簽滬港再簽2727項合作項合作

新聞撮要
香港特區行政長官梁振英4月10日
率領香港代表團，出席在上海舉行的

滬港經貿合作會議第三次會議，並與上
海市政府簽署三項協議，就10 個範疇、
27 項合作措施達成共識。其中，金融合
作被視為重中之重，協議中有多達13項
條款涉及金融 。根據協議，上海自貿區
將成為滬港金融合作的重要載體，兩地
將藉此平台，加強跨境人民幣業務和金
融中介服務合作。協議並將推動香港成
為上海企業「走出去」的境外人民幣融

資重要來源地。
■節自《滬港攜手創三贏 27項合作敲

定》，香港《文匯報》，2015-4-11

持份者觀點
1. 特首梁振英：上海自貿區相當成功，
了解上海自貿區過去的運作經驗對香港
日後的發展，尤其是香港和廣東自貿區
的合作十分重要。上海自貿區核心價值
在於「可複製、可推廣」，因此對於和
港粵有廣泛合作的廣東地區自貿區而
言，上海自貿區經驗可以借鑒。

2. 上海市市長楊雄：上海正在着力推進
自貿試驗區和科技創新中心建設，為深
化滬港合作提供了很好的平台，而「一
帶一路」國家戰略的實施，則為滬港兩
地開展更大範圍、更高水平的合作帶來
了寶貴機遇。

多角度思考
1. 根據上文，指出上述會議的經過和重
要。

2. 承上題及就你所知，滬港合作有何好
處？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

公共衛生

今日香港

新聞撮要
香港集思會昨日發表《香港年輕人的
處境和訴求》研究報告。是次研究透過
電話訪問超過1,500名年齡介乎15 歲至
39 歲年輕人，並邀請68名年輕人、青
年工作者進行8次聚焦小組討論，更邀
請47名學者、教育界、青年工作者、政
黨青年代表等進行深入訪談。受訪年輕
人對房屋問題最感關注，視之為「頭等
大事」。同時，他們最感不滿是其工作
收入不理想、經濟狀況欠佳、無能力置
業等。
■節自《逾八成青年認同「守法人人

有 責 」 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2015-4-14

持份者觀點
1. 香港集思會：應改善副學士相關政
策，監察自資學士課程，加強對學生的
生涯規劃，改變「工字不出頭」思維，
使學生能發揮自身所長，並改善營商環
境，優化兩地交流方式。
2. 接受訪問者：政黨多為選票，選擇性

聽取訴求，僅集中弱勢社群而忽略中
產。

多角度思考
1.根據上文，舉隅受訪年輕人對守法、拉
布、住屋等社會問題的意見。

2.承上題，最受關注的3項議題是？
3.有人認為大學學位不足，是妨礙年輕人
向上流動的主因，你同意嗎？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

年輕人首憂置業年輕人首憂置業

33萬人聯署萬人聯署 拒白人演木蘭拒白人演木蘭
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新聞撮要
公安機關5月13日起停止向深圳市居民簽發赴香港「一簽多行」簽
注，改為簽發「一周一行」簽注。國務院港澳辦發言人同日發表談話指
出，視情況適時完善優化「一簽多行」政策，體現了中央政府對香港民
生的關心，也是支持特區政府積極回應市民訴求的舉措，有利於兩地人
員交流更穩步進行。中央政府將繼續支持特區政府發展旅遊業，並鼓勵
兩地人員進一步密切往來。

■節自《深「一簽多行」 改「一周一行」》，香港《文匯報》，2015-4-14

持份者觀點
1. 公安部出入境管理局負責人：隨着內地居
民赴港旅遊人數的不斷增多，內地與香港出
入境口岸壓力增大，赴港旅遊人數與香港旅
遊承載能力的矛盾日益顯現，針對上述問
題，中央政府作出了這個決定。
2. 國務院港澳辦發言人：政策自2009年試行
以來，便利了深圳居民赴港，促進了香港相
關行業的發展，受到社會各界普遍歡迎。但
近年來內地赴港旅客增速較快，給香港的旅
遊承載力造成了較大壓力。
3. 特首梁振英：有關措施針對的是職業水貨

客，並不表示香港不想旅遊業繼續發展。香
港是一個旅遊城市，歡迎來自世界各地包括
中國內地和外國的旅客來香港旅遊。

多角度思考
1.根據上文，指出何為「一簽多行」和「一周
一行」。

2.承上題，指出為何有這個政策改變。
3. 「『反水客』行動嚴重影響了香港的旅遊
業。」你有多大程度同意這句話？解釋你的
觀點。 ■香港文匯報記者戚鈺峰

「「一周一行一周一行」」實施實施

■■55月月1313日起日起，，深圳居民赴港深圳居民赴港「「一簽多行一簽多行」」
改改「「一周一行一周一行」。」。圖為邊檢工作人員在深圳圖為邊檢工作人員在深圳
福田口岸為前往香港的旅客驗證福田口岸為前往香港的旅客驗證。。 資料圖片資料圖片

■迪士尼打算製作《花木蘭》真人版電影，還未選角已遭
聯署反「白人化」花木蘭。圖為動畫版。 資料圖片

■(右起) 香港集思會總研究主任何建
宗、總裁黎黃靄玲、研究主任張羽廷。

資料圖片

■■遊行民眾打出橫幅遊行民眾打出橫幅。。資料圖片資料圖片

知多點
「一簽多行」是2009年中央政府准許合資
格深圳戶籍居民申請1年多次訪港的「個人
遊」簽注，旅客獲簽後可於1年內多次往返
兩地。改為「一周一行」後，持有簽注者可
在每個自然周的周一至周日前往香港1次，
每次可在港逗留7天。原「一簽多行」簽注
在簽注有效期內可繼續使
用。 減水客紓港壓減水客紓港壓


